

EL AVISADOR NUMANTINO

PERIODICO POLITICO DE INTERESES GENERALES Y NOTICIAS

Se publica los jueves y sábados.

Número sualio, 5 céntimos.

El precio de los anuncios, remitidos, comunicados y esquelas mortuorias convencional y económico. La correspondencia se dirigirá al Director del periódico, calle del Collado, número 54, Soria.—No se devuelven los originales.

DIRECTOR PROPIETARIO
D. VICENTE TEJERO

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN
En esta capital y fuera de ella: Trimestre, 1,50 ptas.—Semestre, 2,75.—Por año, 5.—Extranjero: Un año, 10.—Pago anticipado.—Se suscribe en Soria, Collado, 54.

EL AVISADOR NUMANTINO
ES EL PERIODICO DE MAYOR
CIRCULACION DE LA PROVINCIA

VERDADES

Ciento treinta y ocho escuelas están cerradas en este distrito universitario, por falta de personal que quiera desempeñarlas. La noticia no es una revelación, es simplemente una estadística, a cuyas cosas nos hemos aficionado de poco tiempo a esta parte, como si el remedio de nuestros males consistiera únicamente en catalogarlos en flamantes estadísticas.

En cuanto las estadísticas vayan acumulando las escuelas cerradas en los demás distritos y se vea la tenebrosa suma total se echarán a vuelo las campanas de la declamación tardía e inútil, que no remedia nada, ni nada corrige, y los «rebuscadores» de efectos teatrales sacarán a relucir cuatro frases pomposas, burbujas de jabón en estos verdaderos juegos de niños.

La cosa, sin embargo, se presta a hondas meditaciones. Por pequeños que sean los pueblos donde radican esas escuelas cerradas no lo serán tanto que no den 25 niños de edad escolar, y 25 por 138 arrojan la tremenda cifra de 2.450 niños que no pueden recibir instrucción porque no hay nadie capacitado que quiera dársela. Y no estamos tan holgados de cultura que no signifique nada 2.450 niños más sumidos en las sombras de la ignorancia.

A poco que la cláusula de esas escuelas continúe nos encontraremos con dos millares de niños acostumbrados a la vagancia y a los que la sujeción y la disciplina de la escuela les na de parecer después un martirio horrible del que procurarán huir a toda costa.

La culpa no hay que atribuírsela única y exclusivamente al Gobierno; eterno Juan Acusado por todas las deficiencias sociales. El Gobierno, aunque tomando antes el dinero de los pueblos, ya señala sueldo a esas escuelas abandonadas: ¿por qué pues, están abandonadas?

¿No hay maestros? Ya lo creo que hay maestros y maestras de sobra, pero el resultado es que no hay maestros para esas escuelas, y pronto no los habrá para otras muchas.

Hay que tener en cuenta que las tales escuelas en huelga son una ganga que no apetece ningún ministro, ni ningún general, ni casi casi el más modesto y peor pagado de los más mal pagados y más modestos alguaciles de España.

Tendrán de sueldo esas escuelas unas 350 pesetas al año con otras cuantas, por cuota de retribuciones, de aldeas. Allí, sin tirar mucho de la manta, el pueblo estará dividido en dos bandos. Con seguridad habrá quien quiera que solo se dé doctrina y quien no desee más que cuentas. Al señor maestro hay que cobrarle más que a otro cualquier huésped y si llega cuando se derrama el reparto no se escapa de la cuota más alta. El maestro es un intruso y, vaya, a los intrusos...

Cualquiera que fuere a esas escuelas, y no pueden ir a ellas más que los recién salidos de la Normal, es decir, los que acaban de gastar unos cuantos cuartos—no gana para comer. Si se habla con cualquiera de los gallitos del pueblo ya tiene encima a los contrarios, los cuales a fuerza de murmuraciones y denuncias le pondrán el pelo ardiendo. Se hará materia de chismes, si fuma, si baila, si juega; y no faltará quien considere un crimen el hecho de hablar el maestro con cualquier muchacha del pueblo. Todas las virtudes que falten en los vecinos se quiere que brillen en el maestro; y por cuatro cuartos, con tanto dolor dados, se exigirá que el maestro, que no es un Séneca, saque por lo menos obispos a todos los discípulos.

Y los maestros, que al fin son hombres y hombres de esta generación que no tiene nada de santa, ni de justa, ni de equitativa, ni de sabia, se portarían como hombres, tomando parte en las luchas, en las

miserias y en las cosas de los demás hombres, obrando a veces con irreflexión y otras con ignorancia. Y no se retirarian los vecinos, como los acusadores de la adúltera, con las piedras debajo del brazo, sino que las arrojarían, riendo por culpa habría de ser el primero, sobre la víctima propietaria de todos los errores y de todos los vicios sociales.

Para morir de hambre, después de trabajar en una de las más rudas y más ingratas tareas y cargar, como Cirineo sin Cristo, con todas las faltas y desmanes colectivos, los maestros normales se guardan muy bien de ir a esas 138 escuelas abandonadas y buscan el pan en cualquiera otra ocupación; y si van, forzados por la necesidad, aunque ciertos tratados de Pedagogía les dicen que deben ser casi impecables y casi santos (?), se portan como hombres que «ganan» tres realitos diarios y que viven entre semejantes de los cuales el que más y el que menos, si no quebrantan los Mandamientos de la Ley de Dios los venden todos, que si no es tan malo puede ser que sea algo peor.

JOAQUIN LILLO Y BRAVO.

RUSOS Y JAPONESES

La revolución moscovita

Hace once días que estalló la revolución en San Petersburgo, y todavía en Moscú, Varsovia, Praga, Cracovia, y otras importantes poblaciones se suceden las cargas de los cosacos y de la infantería sobre miles de obreros declarados en huelga, y de los revolucionarios que se confunden con aquellos infelices, dando desafortunados gritos subversivos que obligan al derramamiento de sangre, muchas veces inocente.

De la capital de Rusia anuncian que la cifra de muertos y heridos se ha exagerado muchísimo, por cuanto, según los datos oficiales en la tristísima jornada del día 22 de Enero anterior, que fué la más terrible, arrojaron las víctimas siguientes: Noventa y seis muertos y trescientos treinta y siete heridos, de estos fallecieron treinta y dos, formando un total de ciento veinte y ocho muertos.

Las ambulancias recogieron en las calles de San Petersburgo cincuenta y tres heridos. De los hospitales han salido ya diecisiete, quedando en tratamiento en aquellos establecimientos doscientos treinta y cinco.

De Londres, con fecha de ayer, anuncian que el número total de detenciones hechas ascienden a trece mil, entre ellas la del celebre novelista Gorki y otros muchos intelectuales, que hace días se hablaba serían sentenciados a muerte por un Consejo de guerra.

De Italia, Francia y de los Estados Unidos han llegado a San Petersburgo mensajes pidiendo se respete la vida de Gorki y demás escritores que fomentaron la revolución social y se tiene por seguro que no serán ejecutados; pero sufrirán una larga prisión en la fortaleza de Petropoulosky en donde se encuentran sometidos al régimen de los detenidos políticos.

La prensa socialista anuncia que anteayer en Varsovia hubo tiros entre las tropas y los paisanos y en Krinki dos mil huelguistas saquearon la Casa de Correos, el Ayuntamiento y algunas tabernas y cortaron el telégrafo.

En Odessa los sublevados han intentado matar al Jefe de policía, resultando herido en un hombro, y se añade que la línea férrea entre Viena y Varsovia se encuentra interrumpida.

A esto el gobernador general de San Petersburgo ha manifestado al corresponsal de Le Temps, de París, que cuenta con la pacificación completa, sin recurrir a nuevas violencias.

Los obreros en presencia del Emperador.

Esta madrugada se ha recibido un despacho de París, procedente de la capital de Rusia, comunicando que el Emperador Nicolás ha recibido a 34 obreros, siendo éstos acompañados por el gobernador general Treppoff y el ministro de Hacienda.

Por el ferrocarril imperial llegaron los obreros a Tsarkoiso, residencia actual del Czar, y desde la estación y en carruajes de palacio preparados al efecto fueron conducidos al Palacio.

Introducidos en un salón de recepciones, en el momento se presentó el Czar Nicolás II en compañía del gran duque Mikaelovitch.

Los obreros se inclinaron hasta tres veces ante el emperador y éste dijo:

—Buenas tardes, hijos míos.

Los obreros replicaron:

—Deseamos buena salud a vuestra majestad.

El Czar dijo entonces:

—Quiero que las palabras que oigais de mi boca las repitais ante vuestros compañeros:

«Los lamentables sucesos últimos han ocurrido porque os dejasteis seducir y engañar por traidores enemigos de la patria que os pusieron en rebelión contra mí y contra mi gobierno obligándoos a dejar el trabajo, precisamente en un período en que todos los rusos amantes de su patria deben trabajar sin descanso para vencer al enemigo.»

«Las huelgas son manifestaciones de rebelión, que conducen a desórdenes, y esto obliga siempre a las autoridades a emplear las tropas y a derramar sangre inocente.»

«La vida del obrero es penosa y es necesario reformar muchas cosas.»

«Pero el pueblo no debía dejarse llevar de la impaciencia.»

«Es necesario un detenido estudio para implantarlas.»

Manifestó también el Czar a los obreros que para comunicár sus palabras a los demás compañeros se les facilitarían hojas impresas en donde constasen sus manifestaciones con el fin de que no fuesen tergiversadas.

Terminada la recepción los obreros se encaminaron a la iglesia en donde rezaron, y al salir del templo fueron a comer en una de las habitaciones de palacio.

Uno de los obreros brindó por el Emperador, siendo contestado con hurra por los demás compañeros.

Después del banquete volvieron por el mismo camino a la capital, en donde se han distribuido entre los obreros las hojas impresas en que constan las palabras del Emperador.

La opinión pública juzga que el acto llevado a cabo por Nicolás II revela el deseo del monarca de llevar a efecto reformas que mejoren la deplorable condición del obrero moscovita, sin que al ser implantadas tengan pretexto alguno los revolucionarios para apoyarse en las masas del proletariado con el fin de hacer triunfar sus ideales por medio de la revolución, que tanta sangre ha costado a las familias de los obreros.

De la guerra

Una noticia sensacional se transmite de Londres, en donde se ha recibido un telegrama de Pekín comunicando que según referencias enviadas a la capital del celeste imperio por el gobernador de Kachgar los rusos han ocupado la ciudad.

Este hecho ha producido gran sensación en las elevadas esferas de Londres, porque Kachgar es la capital del Turquestán chino, limítrofe en la frontera Nordeste de la India.

Este territorio se encuentra en interdicción desde hace más de cuarenta años, por su posición, entre Rusia e Inglaterra. De resultar cierta la noticia esta ocupación podría complicar de modo extraordinario el asunto de la guerra del Extremo Oriente.

Desde la capital de Rusia

Con fecha 31 del mes anterior telegrafía el general Shakaroff al Gobierno de San Petersburgo manifestando que el ataque de los japoneses a Sandriguen fué rechazado, si bien el regimiento que atacaba una batería japonesa se vio obligado a detenerse.

Las pérdidas de los rusos del 25 al 29 de Enero habrán sido de unos 10.000 hombres, siendo también muy considerables las de los japoneses.

En poder de los moscovitas quedaron 300 japoneses prisioneros.

Impresiones

Es sin duda alguna considerado por la opinión de Europa y América, que la revolución que estalló en la capital de Rusia el domingo 22 de Enero, ha influido, y acaso al volver de nuevo a reproducirse, influirá en la marcha de los acontecimientos del Extremo Oriente.

Sofocada la imponente revolución en principio en las calles de San Petersburgo, Moscú y Odessa, como pronto lo será en Varsovia, los nihilistas volverán de nuevo a sus eternas conspiraciones, que repercutirán en el ejército de la Manchuria, abrigándose no pocos temores de que puedan revelarse de modo ostensible insurrecciones que agravarían muy mucho la situación del imperio.

Tampoco cabe negar ante la evidencia de los hechos que toda la prensa liberal y democrática de Europa, lo mismo que la de América, han demostrado sus simpatías por los revolucionarios, como la están demostrando por los japoneses desde el comienzo de la guerra, en su decidido afán de derribar el trono de la autocrática política, que al igual de sus antepasados, viene practicando Nicolás II. La lucha entre cosacos y republicanos continúa en pie después de cincuenta años dentro y fuera de Rusia.

POLITICA INTERNACIONAL

ASUNTOS DE MARRUECOS

El jueves 26 de Enero anterior, según los corresponsales de los diarios de París que acompañaron en su viaje a la embajada extraordinaria de Francia, ésta ha llegado a Fez sin la menor novedad, y sin que por lo tanto hubiesen encontrado impedimento alguno en su camino, como se temió.

La recepción hecha a la embajada fué brillantísima en el palacio de Abd-el-Aziz, el cual rodeado de los altos dignatarios de la corte mogrebina, recibió a Mr. Tayllandier y demás individuos de embajada, siendo obsequiados y agasajados de modo espléndido, tanto por los Kaides, por cuyos territorios han tenido que atravesar, como por el gran visir, el Mul-el-Mechaur, encargado de las audiencias y el Eula-Tai, maestro del Thé y todos los funcionarios del Mogreb.

La multitud atigarrada se agolpaba ante los caballos que formaban las escoltas, y todo induce a creer que el paso dado en estos momentos por Francia acaso pueda tener en breve suma trascendencia, si como se cree, el programa de reformas de Mr. Saint-René Tay-

llandier, es aceptado por el Sultán. Mucho se ha hablado de la misión de la Embajada francesa, y aun cuando se desconoce parece ser que Francia propone a Abd-el-Aziz la organización del ejército regular del imperio, que se pasará de cinco divisiones de cinco mil hombres, ó sea de veinticinco mil soldados de todas armas.

Clases y soldados de tropa serán marroquíes, y oficiales mahometanos franceses de la Argelia, en mayoría por ahora, y hasta tanto que se vayan instruyendo los súbditos incondicionales del Sultán.

Estas tropas tendrán que residir en diversos distritos, no obstante todas ellas cubrirán precisamente la costa del Atlántico con el fin de que los puertos de Larache, Rabat, Arila, Mazagán, Mogador y demás sirvan de segura base al comercio europeo, que como es sabido es en lo que Francia se funda principalmente para la penetración pacífica en el imperio mogrebino.

Estas tropas, para que tengan disciplina y verdadero espíritu militar, serán pagadas puntualmente, a cuyo efecto se asignarán de 13 a 20 millones de francos que se sacarán directamente de las rentas aduaneras con aquel exclusivo propósito. También entra en el programa que Mr. Tayllandier someterá a la aprobación de Abd-el-Aziz, la necesidad de crear en cada puerto, por si las tropas tuviesen necesidad de pelear contra tribus rebeldes, ó pretendientes fanáticos, ó por cualquier otra causa, brigadas de policía con soldados y clases indígenas y oficiales franceses de la Argelia, bien retribuidos.

Se propondrá del mismo modo al Sultán la implantación de un sistema tributario, que al igual las tropas que la policía se encargarán de hacer viable, y allí donde faltare falta, pero siempre teniendo en cuenta las costumbres y religiones que predominan en los diferentes distritos del imperio.

Hasta ahora Francia nada aventura en proponer cuantiosos gastos en la construcción de caminos, carreteras y ferrocarriles, y si se decide a organizar un ejército regular y otro de policía, ambos dedicados en tiempo de paz a proteger el comercio europeo, que sería grande por los puertos del Atlántico, para que desde allí se interese tanto por la influencia de su riqueza, como por las costumbres en el interior del imperio.

De conseguir Francia este triunfo en el Mogreb, sería un paso de gigante en base de la civilización de musulmanes, embrutecidos por sus supersticiones y sus ideas sanguinarias.

Carta de Madrid

Madrid 3 de Febrero de 1905.

Señor Director de EL AVISADOR NUMANTINO

Mi querido amigo: Con motivo de la festividad de la Purificación de Nuestra Señora, se ha celebrado con gran pompa y solemnidad en la capilla de Palacio la función religiosa con asistencia de Sus Majestades y Altezas y un numerosísimo conjunto de aristócratas y de empleados palatinos y un sin número de señoras y señoritas que invadían el templo y las galerías del vérdigo alcázar.

El día, verdaderamente primaveral, convidó a este vecindario a invadir por la tarde los teatros, los merenderos y la plaza de toros, lo mismo que los paseos, si bien en muchos talleres se trabajó, sin

consumación de los siglos. Arrepentente mientras es tiempo, impio, y pide perdón a Dios en nombre del Crucificado, a quien hasta ahora perseguiste.

Reinó un profundo silencio durante aquel discurso. El Emperador parecía sobrecogido de un espanto que paralizaba todos sus miembros: había reconocido al punto a Sebastián y se figuraba estar en presencia de un muerto. Mas volviendo pronto en sí, y dominado nuevamente por la ira, gritó a sus guardias:

—¡Id y traedme a ese... (evitaba pronunciar su nombre) ¡Hyphax! ¿Dónde está Hyphax? ¡Si acabo de verle!

El moro en cuanto reconoció a Sebastián se alejó a toda prisa a sus cuarteles, por temor a la cólera del tirano.

—¡Ah! Se ha alejado—añadió después de algunos instantes en que con los ojos chispeantes de rabia había estado buscando a Hyphax.

Y luego, volviéndose a Corvino, que estaba junto a su padre, le dijo:

—Y tú, bestia, ó como te llames, vuela al cuartel de los nómadas y dile a Hyphax que venga al instante.

Obedió Corvino temblando de miedo.

Hyphax entretanto informó de lo ocurrido a

616 FABIOLO

BIBLIOTECA DE EL AVISADOR 613

su puesto, apoyado en la pared para sostenerse en pie.

—Muchachos—dijo a los africanos el Emperador—no manchéis, con sangre estas gradas sino arrancadle la vida de un solo golpe.

Volviéndose en seguida a Fabiolo, le alargó cortésmente la mano y le dijo:

—¿Cuál es ahora tu petición, hermosa patricia.

Horrorizada la dama y próxima a desmayarse ante el espectáculo que presenciaba, replicó:

—Señor temo que sea ya demasiado tarde.

—¿Cómo demasiado tarde!—exclamó pasando la vista por el papel que le entregaba Fabiolo.

Un relámpago cruzó entonces por los ojos del Emperador que exclamó furioso.

—¿Conque sabías que Sebastián estaba vivo! ¿Eres también cristiana?

—No, se...lor.

—¡Ah Fabiolo! ¿Por qué tu negativa se queda casi atascada en tu garganta? ¿Por qué preferirías la muerte a ese no, con el cual sin embargo dices la verdad? ¡Ah Fabiolo no puede estar lejos tu día.

—Tú mismo lo acabas de decir—continuó el Emperador devolviéndola el memorial—tienes razones ya demasiado tarde... Mira a mi africano... Ese

que nadie se preocupase de la serie de suicidios con que la crónica negra anuncia la desesperación que produce el hambre en muchos espíritus verdaderamente cobardes para sobrellevar con resignación las penalidades de la vida.

Los últimos crímenes suicidas los llevaron a cabo una mujer llamada Ignacia Bachiller, que se arrojó por el balcón de la casa número 9, de la calle de Mira el Sol, en donde vivía; cayendo a otro balcón de la misma casa del cuarto principal, produciéndose graves lesiones en la cabeza y fuerte conmoción cerebral.

Otro sujeto, en las inmediaciones del mercado de ganados, puso, anteaer, fin a su vida, disparándose un tiro en la cabeza, falleciendo poco después. Al ser registrado el cadáver se le encontró en un año de los bolsillos una cédula extendida a nombre de José Docal, de oficio vigilante subterráneo.

A todo esto los rateros y ladrones aguzan de tal modo el ingenio, que, últimamente, se ha registrado la detención de Angel y Enrique Villamor, Enrique Simancas Rico y Ulpiano Cuadrado Gil, que se dedicaban a falsificar papeletas del Monte de Piedad, que empeñaban después en las casas de préstamos.

Un día de estos sujetos la policía le ocupó una papeleta por valor de 150 pesetas, y otro confesó que había empeñado otra en 50 pesetas.

La reunión de los demócratas

Los exministros y los vicepresidentes parlamentarios del partido democrático acudieron a las tres de la tarde del miércoles al palacio del Sr. Marqués de la Vega de Armijo, previamente invitados.

Presidió la reunión el Sr. Montero Ríos. Después de breves palabras de cortesía, pronunciadas por el Sr. Marqués de la Vega de Armijo, el Sr. Montero Ríos manifestó que siendo grave la situación y el asunto de que se iba a tratar rogaba a los presentes expusieran con toda franqueza su opinión.

Casi todos los reunidos se mostraron unánimes en apreciar la necesidad de que los liberales, sin distinción de matices, formularan enérgica protesta contra la clausura del Parlamento.

De nuevo el Sr. Marqués de la Vega de Armijo tomó la palabra para anunciar a la reunión que horas antes le habían visitado los señores Moret y Cunde de Romanones para hablarle de la protesta, sacando la impresión el precitado Sr. Marqués, de que ambos eran partidarios de una acción común de liberales y demócratas, para protestar del acuerdo del Gobierno.

A partir de esta declaración predominaron los temperamentos enérgicos, y expuestas todas las opiniones se acordó el redactar una protesta, redactándose también la siguiente Nota oficiosa, dándose en el momento por terminada la reunión.

La Nota dice de este modo: Primeramente. Reclamar la inmediata apertura de las Cortes para discutir la actual situación política del país, las dos últimas crisis ministeriales y para legalizar la situación económica y fijar las fuerzas de mar y tierra para 1905, según exige el precepto constitucional.

Segundo. Declinar sobre el Gobierno la responsabilidad constitucional si por no abrir inmediatamente las Cortes llegara el país a hallarse en la situación consiguiente a la infracción del precepto constitucional sobre la ley de presupuestos al comenzar el año 1906.

Tercero. Invitar a los demás elementos liberales a proceder todos de acuerdo respecto a la reclamación y protesta que debe hacerse y a la forma y manera de realizarla.

Cuarto. Dirigir una circular a los electores fijando el criterio del partido ante la próxima campaña electoral.

Los señores Montero Ríos y Moret. Como consecuencia de los acuerdos to-

mados en la reunión de los demócratas el Sr. Montero Ríos ha visitado al Sr. Moret en la tarde de ayer, enterándole aquél de lo ocurrido en el domicilio del señor marqués de la Vega de Armijo.

El Sr. Moret ha quedado en convocar a sus amigos para darles cuenta de la cuestión y adoptar el acuerdo consiguiente.

Este no es otro que las dos ramas en que se encuentra dividido el partido liberal se unan para la finalidad que pueda tener la protesta, pidiendo que las Cortes se abran inmediatamente.

No faltan liberales y no pocos demócratas que aseguran que siendo excelentes las relaciones que sostienen los señores Villaverde y Moret desde el verano anterior en que se hicieron no pocos trabajos para que se fusionaran, acaso ahora no sea posible que colectivamente suscriban la protesta, dejando solamente a los demócratas que lo hagan, si bien los moretistas, asintiendo a ello, ayudan moralmente a los que antes del fallecimiento del Sr. Sagasta eran amigos, compañeros y correligionarios y ahora poco menos que encanzados onemigos.

La política es así en España en nuestros días. Consejo de ministros.

Con motivo de la festividad del día no se celebró Consejo de ministros en el día de ayer.

La nota oficiosa del Consejo del miércoles dice de este modo: «El Consejo examinó y despachó varios expedientes de indulto.

Por el ministerio de la Guerra se dio cuenta de dos expedientes de enajenación de edificios (cuartelillo de San Antonio de Tarragona, y Gobierno militar de Zamora), de conformidad con la ley 30 de Julio de 1902.

El ministro de Hacienda dio cuenta detallada de la situación del Tesoro, que es plenamente satisfactoria, del curso de la recaudación y de la marcha de los trabajos acerca de los presupuestos de ingresos y obligaciones generales.

El ministro de Agricultura dio cuenta del plan de obras de reparación de carreteras, para el año actual, que quedó aprobada.

Los ministros dieron cuenta del estado de los trabajos de preparación del presupuesto de sus respectivos departamentos.

El Centenario del Quijote.

La Junta del Centenario del Quijote se reunió en la presidencia del Consejo de ministros, con la asistencia del Sr. La Cierva, ministro de Instrucción pública.

La reunión duró hora y media, facilitándose a la prensa la siguiente nota oficial: «La Junta del Centenario, en su sesión de 2 de Febrero, bajo la presidencia del señor marqués de Pozo Rubio, aprobó los trabajos realizados por el señor ministro de Instrucción pública para organizar fiestas literarias y artísticas en los mismos días en todos los centros docentes de España, y encargó al mismo señor ministro que fijase el plan definitivo de los festejos acordados, así literarios como populares, distribuyéndolos en los tres días designados por la Junta para conmemorar oficialmente el Centenario.

Dichos días serán el 7, 8 y 9 del próximo Mayo».

A la salida de la Junta, o reunión, el señor ministro de Instrucción pública manifestó a los periodistas que los festejos que se celebrarán para honrar la memoria del inmortal Cervantes, serán espléndidos contándose como se cuenta con el concurso de importantes asociaciones y de la prensa de Madrid.

Respecto a las fiestas literarias serán nacionales y desde la Academia Española hasta la más humilde escuela de partido.

En cuanto a los festejos populares, añadió el ministro, tendremos función

en los teatros Real y Español, batalla de flores, cabalgatas y otras muchas cosas.

Es indudable que las empresas de los ferrocarriles establecerán durante los días señalados tarifas con grandes rebajas para que vengan a Madrid viajeros de todos los confines de España y del extranjero.

Reformas en Rusia

El comité de Ministros ha decretado, y el Emperador ha sancionado las primeras reformas que anunció en el Ukase de 22 de Diciembre anterior.

El decreto dispone: 1.º Ninguna ley podrá publicarse sin la sanción del Imperio y firma del Czar.

2.º Se creará un Consejo especial para revisar las leyes sobre tribunales administrativos.

3.º El ministro de Justicia se encargará de formar los reglamentos relativos a la responsabilidad de los empleados.

El Czar ha dado la suma de 50,000 rublos para que sean repartidos entre las víctimas ocasionadas el día 22 de Enero anterior.

Noticias.

Vacante por defunción la plaza de delegado de Hacienda de esa provincia de Soria, pasa a ocuparla D. Ricardo Solier, delegado de Huelva, reemplazándole el Sr. Hurtado y Valhondo, cesante de la misma categoría.

Anoche han salido para Viena, la Archiduquesa Isabel y sus hijos, siendo despedidos en la estación por la familia Real.

Bajo la presidencia del Sr. García Aliz, ministro de Hacienda se han reunido el Subsecretario y los directores generales para tratar de las modificaciones orgánicas que puedan introducirse en los servicios y de la formación del presupuesto para 1906.

En todos los ministerios se trabaja en el mismo sentido, pues se ha ordenado que los presupuestos parciales de su departamento se remitan en breve al de Hacienda.

Mañana se celebrará por los radicales y Sociedades obreras una reunión en el Casino Republicano para llevar a cabo un acto de protesta por los sucesos de Rusia, y tomar acuerdos definitivos de la subsistencia.

Comunican a París desde San Petersburgo que el célebre novelista ruso Máximo Gorki ha sido puesto en libertad.

Los empresarios de todos los teatros de Madrid han celebrado una reunión y piden que las funciones se terminen a la una de la madrugada y la reforma del reglamento de espectáculos. De no asentirse a estos propositos cerrarán los teatros dándose por terminada la temporada.

D. Alfonso XIII, a las dos y media de la tarde, salió en automóvil de Palacio llegando hasta las cercanías de Toledo y recorriendo 96 kilómetros.

Al regreso de la excursión numeroso público esperaba al Monarca en la plaza de Oriente, el cual se arremolinó, cayendo un niño de corta edad a poca distancia de la rueda delantera del automóvil real.

El Monarca paró en seco el vehículo, dando tiempo bastante para que varias personas recogieran al niño del suelo, entrando después en Palacio.

Anteaer en París se ha encontrado una nueva bomba en el lujoso hotel de los Deus Mondes sin que hiciese explosión.

Nuestro querido amigo, el celebrado autor dramático, D. Federico Oliver ha terminado una zarzuela denominada La noche de la vendimia, a la que escribirá música el maestro Caballero.

Los teatros poco menos que desiertos a primera hora.

El día excelente. No ocurre otra cosa. Suyo affmo.

EL CORRESPONSAL.

CANEDONDO DE LA SIERRA

En las estribaciones extremo-meridionales de la tan conocida como histórica sierra Carcaña y enclavado en una hondata, como consecuencia de los cerros y colinas que le circundan, se halla el más humilde, el más escondido y olvidado, al par que para mí el más estimado pueblo de nuestra provincia; ese es el que encabeza estas mal trazadas líneas.

Sin que yo pretenda ocultar la inutilidad de mi pluma, demasiado conocida de los que han leído los desaliñados escritos que en otras ocasiones he publicado este bisemanario originadas por el solo, debido a la amabilidad de su digno director, hallaron cabida en las columnas del mismo, produciendo tan faltas de erudición y estilo periodístico, me permito abusando una vez más de su bondad, dar a conocer a los amables lectores, si no en una verdadera descripción topográfica, en un opusculo sencillo, laconico y simplificado, el pueblo-cuna de mi nacimiento.

A pesar de haber hecho por mi parte varias indagaciones acerca de la fundación de este pueblo, no he podido hallar completa satisfacción a mi deseo; pues en el archivo municipal no aparece dato alguno relativo a este particular; solamente en carta particular del Jefe del célebre archivo de Simancas se me dice figurar en los índices del mismo, no con el sobrenombre que lleva a la cabeza de este escrito; sino llamándose «Canedondo de Soria», y en las repuestas generales para el catastro del señor Marqués de la Ensenada se dice ser del realengo para distinguirlo de otro Canedondo (Guadalupe) el cual perteneció al Duque de Medinaceli.

Separado de la capital de la provincia por una distancia de 12 kilómetros al Norte y 229 en igual dirección de la capital del Reino hispano, limitan su término municipal, por el Norte el del vecino pueblo de Rebollos, por el Este el de Espejo (agregado al anterior); los de Chavaler y Tardesillas, por el Sur forma la línea divisoria de su jurisdicción el río Duero, que le separa del vasto, ameno y pintoresco monte-déhesa de Valonsadero, cerrando por el Oeste un círculo jurisdiccional el término del pueblo de Dombellas.

Forma ayuntamiento por sí propio y cuenta 174 habitantes de hecho.

Sobre suave pendiente y formando un plano inclinado, se levanta el caserío de este pueblo.

Los edificios, pocos o ninguno llevan marcados en su estructura y configuración las reglas arquitectónicas, si bien, son de sólida construcción pero dejando la mayor parte mucho que desear en comodidad y decencia.

Tiene iglesia parroquial, bajo la advocación de San Miguel Arcángel, cuyo Santo profundamente venera el vecindario y celebra en honor del mismo dos fiestas anuales, la una, el día 8 de Mayo, fecha en que la Santa Iglesia Católica celebra la misteriosa «Aparición», y la otra, o sea la fiesta principal, el 29 de Septiembre, en que se conmemora la dedicación del mencionado Santo Arcángel. El edificio es de construcción sólida al par que modesta, adoptando la forma rectangular semicircular, pudiéndose dividir en dos cuerpos, que son la capilla mayor y la nave del templo. En el año 1793, según consta y también escrito se halla en la piedra que cierra el frontón al par que sencillo pero bien construido arco de sillares que forma la entrada, fueron agrandadas sus dimensiones, añadiéndole por su parte posterior un tercio de lo que hoy constituye la extensión total del edificio, siendo en aquella época cura párroco D. Wenceslao Serrano, según se lee en la piedra superior de la ventana próxima a la capilla. En esta, se encuentran tres altares colocados del siguiente modo: en el presbiterio del altar mayor, que a pesar de ser antiquísimo, no por eso carece de valor artístico, en su centro y sobre el Tabernáculo (que es portátil) se halla el camarín o trono donde está colocada la imagen del santo patrono, de sintuosa, gallarda y bella escultura que ostenta en su diestra la bandera del triunfo glorioso alcanzado contra el Príncipe de las Tierras (Lucifer), que gime aplastado bajo sus plantas, en justo castigo de su altivez y soberbia. También luce en su pecho un escudo guerrero y una brillante espada, donación del malogrado Capitán de Infantería D. Zacarías Ramírez Nieto, hijo del pueblo, y la que se dice ser la misma que tuvo dicho señor en la batalla que en 29 de Septiembre de 1868, de triste recordación, se libró en el puente de Alcolea, donde peleó a las órdenes del General Novallies. A derecha e izquierda de San Miguel se hallan pintados al fresco y sobre madera los Santos Apóstoles San Pedro y San Pablo, y sobre éstos, y también pintados al fresco, se contemplan otros tres grandes cuadros, representándose en el centro a Nuestro Señor Jesucristo, clavado en la Cruz, y a su Santísima Madre y María Magdalena al pie de ella; en el de la derecha el Tránsito de Nuestra Señora y en el de la izquierda al mártir San Sebastián, asediado; poniendo coronación a este retablo el simbólico triángulo de la Santísima Trinidad, que sirve de urna al sagrado busto del Padre Eterno, y ostenta sobre el vértice de su ángulo superior el emblema del Espíritu Santo.

En los otros dos altares, situados a derecha e izquierda de la capilla se hallan colocadas las imágenes de San Jerónimo y San Antonio Abad, respectivamente, y en los dos altares restantes que se levantan fuera de la capilla y al pie del gigantesco arco románico que pone división a los dos cuerpos en que según dejamos descrito está dividido el aposento sagrado, se veneran en el lado del Evangelio la imagen de Nuestra Señora, bajo la advocación del Rosario, en cuyo retablo es de observar el refinado gusto del artista que lo construyera; puesto de relieve en el esmerado tallado del mismo y en el del lado de la Epístola que lo componen dos cuerpos, se alza en su parte baja el majestuoso árbol simbólico de la redención, de cuyos brazos pende la imagen de Aquel que dió su sangre por rescatar al género humano y lavar sus manchas, estando en la parte más alta la imagen de Santa Ana, madre de la Virgen María.

En la parte posterior y en una ornacina abierta en la pared del Oeste, se halla enbebida la pila bautismal, y por cima de ella y apoyada en otro gigantesco arco del estilo del antes mencionado se encuentra la tribuna, espaciosa y bien provista de luz como el resto del templo, que la recibe por las rasgadas y angulares ventanas abiertas en la pared del Sur; levantándose en la terminación Oeste del sacro edificio que nos ocupa, erguida y gigantesca, desafiando la duración de los siglos en forma cuadrada, la hermosa torre sobre la que están

colocadas las campanas. También llaman la atención del observador las novisimas y bien trabajadas puertas, tanto exteriores como interiores, en que se lucen figuras, así geométricas como de tallado, sacadas al perfil por ingenioso y fino ebanista.

Bien surtido está este pueblo de agua, pues su fuente titulada la Mayor, sino de un caudal grande, proporciona la suficiente para el abastecimiento del vecindario, siendo fina en extremo y potable. En busca de su nacimiento verifiqué años pasados una excavación, que no ofreció resultado positivo. Además existen en diferentes puntos del término otras cuatro fuentes, también de escaso manantial, destinadas para abrevaderos del ganado. También cuenta con el combustible bastante para la calefacción, debido a su bien poblado monte robledo-eucinal.

La tierra laborable es casi toda de inferior calidad, respondiendo rara vez con sus producciones, cual corresponde, a las continuas fatigas de sus cultivadores; esto, partiendo del principio de tenerla siempre bien abonada; se cosecha, aunque en pequeña escala, trigo, cebada, centeno y algunas leguminosas. El regadío es también de escasa importancia.

Lo que constituye la riqueza de este pueblo es la ganadería, pues cuenta con buen número de cabezas de ganado tanto vacuno como de lanar y cabrío; manteniéndose el primer grupo la mayor parte del año en la pintoresca al par que dilatada dehesa enclavada a la parte Sur del pueblo, teniendo para la manutención del ganado lanar que proporcionan; a costa de continuos desembolsos por parte de sus dueños, lotes de terreno para proporcionarles el sostenimiento una buena parte del año.

Los habitantes son de carácter afable, generosos, trabajadores, pacios, sobrios, sencillos y hospitalarios, y tan amigos de divertirse e lo poco que les permiten sus habituales ocupaciones como opuestos a los alborotos, tumultos y desórdenes.

Entre sus hijos tiene este pueblo al veterano y prestigioso capitán de infantería D. Mameo García la Vega, recientemente pasado a situación de retirado y residente en la ciudad de León; D. Laureano García la Vega, en igual situación y con residencia en Logroño, habiendo perdido en época no lejana a los también tácticos y veteranos capitanes del arma ya mencionada D. Zacarías Ramírez Nieto, ya dicho, y D. Celestino García Ramírez. Además los señores D. Fabián Martínez, actual maestro de primera enseñanza del pueblo; D. Calixto Nieto Hernández, D. Juan Blasco García y el que suscribe estas líneas, también con título de maestros elementales; el malogrado D. Vicente Miguel Blasco, que desempeñó la escuela del pueblo de Las Casas de Soria, y el joven D. Jerónimo de Mateo García, que en Junio último dió fin a los estudios de la carrera eclesiástica; faltándole algunos órdenes para el presbiterado, y también el joven Gregorio García y García, matriculado en el Instituto General y técnico de Soria y con aspiraciones al Magisterio.

Entre los dedicados al comercio se hallan D. Lorenzo Pérez Blasco, establecido en la ciudad de Soria; D. Mauricio Nieto de Miguel, que lo está en Granada; D. Celestino Muñoz Blasco, en Sevilla; D. Cipriano Blasco, en la República Argentina, donde también lo están los hermanos D. Juan, Angel, Blas y Julián Blasco García, y los jóvenes Miguel Blasco Wenceslao Martínez y Luciano Hernández, dependientes de comercio en diferentes puntos de la Nación.

La historia de este pueblo, como la de otros muchos, aparece envuelta en la nebulosidad de los siglos, sin que se vislumbre, ni aun por tradición, hecho alguno más o menos interesante; solamente se cree que un despoblado que se dice existió a orillas del Duero y de que aun se observan algunos cimientos llamados de San Hilario; fueran destruido durante las guerras de la heroica e inmortal Numancia, sin que pueda concedersele a esta versión mayor importancia que la de ser tradicional.

Los cargos públicos son desempeñados por los señores siguientes:

D. Rafael Muñoz, Alcalde Constitucional; D. Mauricio García Nieto, Juez municipal; D. Domingo Lozano Ortega, Cura párroco; don Fabián Martínez, Maestro de primera enseñanza, y con el beneplácito del vecindario también Secretario del Ayuntamiento.

Anticipando al Sr. Director las más expresivas gracias por la inserción del presente en EL AVISADOR NUMANTINO y no dudando que los estimados lectores han de dispensarme la molestia que les he proporcionado con la lectura de este mal perfeñado escrito, de todos cariñosamente se despide

PRUDENCIO GARCÍA DE MIGUEL

FERIA DE GANADOS EN LOGROÑO

Del 22 al 26 de Febrero de 1905

Premios en metálico, locales y paja gratis a los tratantes que concurran con 12 caballerías por lo menos.

Diríjase pedidos de locales y toda clase de informes, al presidente D. Alejandro Michel Osma.

INFORMACIÓN DE MERCADOS

SORIA.—Precios del mercado del día 2: Trigo puro, fanega, 12 pesetas; común, 10,25; centeno, 9,75; cebada lailla, 9,50; ceballar, 8,50; avena, 6,25; yerros, 12,50; guijas, 9,50; inuevos docena, 1, y patatas, arroba, 1.

ALMAZAN.—Precios del mercado del día 2: Trigo puro, fanega, 12,35 pesetas; común, 10,50; centeno, 9,75; cebada lailla, 9; ceballar, 8,50; avena, 8,50; yerros, 5,50; guijas, 11; huevos docena, 1,20; patatas, arroba, 1.

SAN ESTEBAN.—Precios del mercado del día 31 de Enero: Trigo puro, fanega, 12,75 pesetas; común, 9,50; cebada lailla, 8,50; avena, 5,25; huevos, docena, 1,15; y patatas, arroba, 1.

Ha sido muy grande la afluencia de gente al mercado. Entraron 250 fauegas que compraron con destino a Barcelona, los almacénista y comisionados.

PRECIOS DE LAS HARINAS EN LA FABRICA ELECTRICA DE SORIA.

Los 100 kilogramos, harina flor, con 38,50; la arroba, 4,50; los 100 kilos, 1, con 37,50; la arroba 4,25. Existencias en planes todas clases.

sus soldados y con ellos se puso en actitud defensiva, dejando abierta sola una entrada en la extremidad del patio; pero el hijo del prefecto no se atrevió a pasar del umbral, porque divisó a los soldados formados en batalla en dos filas de cincuenta hombres cada uno, a un lado y otro de la plaza, con Hyphax y Jubala en el fondo. Silenciosos é inmóviles, desnudos sus negros pechos y brazos, cada cual con el arco extendido y la flecha apuntando a la entrada, parecíanse a la doble hilera de estatuas de bálsamo que te conduce a los templos egipcios.

—Hyphax—dijo Corvino con voz trémula—el Emperador me envía á buscarte.

—Pues di á su majestad respetuosamente de mi parte—replicó el africano— que mis soldados todos han jurado no dejar entrar ni salir por el umbral de esa puerta a persona alguna, hasta que el Emperador nos envíe una prenda segura de su perdón, cualquiera que sea ofensa que le hayamos inferido.

Corvino se apresuró a transmitir esa contestación a Maximiano, que le recibió con una carcajada, porque no le convenía enemistarse con aquellos hombres que le eran de grande utilidad en cualquier batalla ó insurrección para derribar á sus caudillos.

—Astutos bellacos!—exclamó.

Y en seguida, entregando á Corvino la espléndida sortija de Fabiola, le dijo: —¡oma y lleva eso á la mujer de Hyphax.

Corrió otra vez Corvino al cuartel de los númidas, y despachó su benevola embajada arrojando al patio la sortija. Al momento se bajaron todos los arcos y se aflojaron las cuerdas. Jubala se abalanzó llena de gozo á la sortija y la recogió; pero su marido, derribándola de un tremendo bofetón al suelo en medio del aplauso general, le arrebató la joya de las manos, con cuya acción Jubala comprendió que su nueva esclavitud era más prolongada y dura.

Al presentarse Hyphax al Emperador se excusó diciéndole:

—Si nos hubieseis prometido atravesarle el corazón ó las sienes con una flecha, todo estaría concluido; pero nos lo prohibisteis, y, por lo tanto, la responsabilidad no puede ser nuestra.

—De todos modos—dijo Maximiano—esta vez quiero presenciar yo la operación, para asegurarme de que está bien ejecutada. Que vengan dos de los tuyos con sus mazas.

Al punto se adelantaron hacia el Emperador dos verdugos de su comitiva.

Sebastián, sereno é intrépido, permanecía en

Ecos y noticias.

La Guardia civil del puesto de Medinaçeli tuvo conocimiento en la mañana del jueves último de que durante la noche anterior se ha-

Se encuentra más aliviada de la grave enfermedad que viene padeciendo la distinguida se-

Les ha sido admitida la permuta que tenían entablada á los señores don Miguel López, pá-

El lunes último contrajo matrimonio, en el pueblo de Bretún, el acaudalado comercian-

Los ayuntamientos del partido de Medinaçeli deberán nombrar quien les represente el día

Durante el último trimestre del año finado se celebraron en los Juzgados municipales de

Según nos comunica nuestro activo correspondiente en Almazán, los presos de la Cárcel

Nuestro estimado amigo D. Francisco González, Presidente de la Cámara de Comercio

Con toda imparcialidad declaramos que las Galesias Olivet son de exquisito gusto, y que

Se encuentra en cama hace días, atacado de grave enfermedad, D. Gumersindo Peñalba,

Celebraremos que el anciano y respetable don Gumersindo consiga la salud en breve

Han sido sustituidas en Aleozar varias reses lanaras y una cañía.

No se sabe cuándo el Gobierno abrirá las Cortes, aunque el país va conociendo, muy á

Por la Alcaldía de esta Capital se han publicado hoy dos edictos convocando al sorteo

Para los militares.—Nuestro querido colega Diario de Avisos de Zaragoza, uno de los

Felicidades cordiales al colega por sus laudables iniciativas en cuanto se relaciona

El día 2 del actual falleció en el pueblo de Dombellas el secretario de aquel Ayuntamiento

Acompañamos á su afilida familia en el sentimiento que experimenta por esta des-

Anoche salió con dirección á la Gran Canaria, con objeto de poseerarse de su nuevo

En junta celebrada anoche por el partido liberal democrático se acordó proclamar candi-

Las especiales condiciones que reúne el candidato, sus simpatías y su amor por cuanto

provincia, así como el haber representado su señor padre D. Sotero Morales por tanto tiempo

Y ya que habíamos de elecciones, debemos manifestar también que nuestro distinguido

Los Sres. Sánchez Malo y Fresno, se cree que aspirarán á la reelección, fundados en

Y como candidato nuevo suena el nombre de D. Aurelio González de Gregorio, actual conce-

Con objeto de visitar á su abuelo enfermo D. Gumersindo, llegaron á San Esteban de

Cuestión de amores.—En carta que hemos recibido de Morón y que no podemos publicar

A una garrida muchacha, apodada la Bola, le hacían el amor dos jóvenes pastores, conocidos

Celosos éstos por cuál había de ser preferido por la Bola, cuestionaron en la noche del 27

En la noche del 2 del actual el de la Pastora habló con la joven de sus ilusiones, y como

Estos hechos los presencié el apuesto mozo apodado El Tuñín, quien definió la cuestión,

De donde resulta que, como en el juego de billar, ha habido palos y un Tuñe que por

Ha fallecido en esta ciudad, después de larga y penosa enfermedad, sufrida con gran resig-

Su entierro, que tuvo lugar el día 2 fué uno de los más concurridos que se han visto en Soria,

Ha sido nombrado Delegado de Hacienda de esta provincia el Ilmo. Sr. D. Ricardo Soler

Ha sido detenido por la Guardia civil de Almazán y puesto á la disposición del Juez

Las aves de referencia, que pertenecieron á Balbino Moreno de la Cruz, desaparecieron

Garantías del Licor del Polo: 35 años de existencias con ventas verdaderas, comprobadas,

¡A los jóvenes sorianos!—Muy probablemente para el sábado ó miércoles próximo publica-

Estamos seguros que á la par que extrañeza, ha de producirles vivísima satisfacción.

Agua de Colonia de Orive.—Se vende en las farmacias y perfumerías en frascos corrientes

No dejarse fascinar por clichés muy bonitamente ilustrados de pretendidos remedios

Consejo útilísimo.—La pereza en las digestiones, causada por disgustos, vida sedentaria

REMITIDO Borrón provincial. Lo constituye por su antigüedad y por su

Nuestra Diputación parece que debía ser una resultante lógica del modo cómo proceden

De nada ha servido que en un largo período las mejores plumas del magisterio provincial

En junta celebrada anoche por el partido liberal democrático se acordó proclamar candi-

Las especiales condiciones que reúne el candidato, sus simpatías y su amor por cuanto

leer El Magisterio Soriano y El Defensor Escolar, ó caso de haber escuchado tanta pretensión

Según lo leído en ambas revistas, débese tal anomalía á que nuestra Diputación, en vez

La indulgencia de los señores diputados con algunos Ayuntamientos no ha tenido fin, y sobre

Entre la ley y el dinero el segundo es lo primero. La indulgencia de los señores diputados

Los maestros no somos silvestres, villaverdistas, mauristas, moneristas, moretistas,

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

Los interesados por la administración española para excepción de la regla, mientras

sucursal, siendo hoy el único centro de operaciones. Collado, 76, Soria.

GRAN PARADA DE BURROS Y CABALLOS SEMENTALES EN LA VILLA DE GOMARA

Desde el día 15 de Febrero hasta el día 10 de Julio queda abierto el público este gran

En dicho establecimiento encontrará el público los cuatro magníficos burros garañones

Los sementales son legítimos garañones, y uno de ellos, el de cinco años, ganó el premio

Gómara 1.º de Febrero de 1905.—Viuda é hijos de Eugenio Rodríguez. 1-27.

MIGUEL HERRERO BESADA Especialista en partos y enfermedades de la matriz. Consulta diaria de diez á dos en Herreros.

Centro barcelonés de QUINTAS (AUTORIZADO POR LA LEY DE 30 DE JUNIO DE 1887)

Esta asociación legalmente autorizada por el Gobierno y con Delegaciones en toda España,

Los interesados podrán depositar sus capitales en casas de Banca y de Comercio, sin que

Para prospectos, informes, y suscripciones al Delegado general de la provincia D. Friscilo Plaza

RELOJERIA MODERNA DE SANTOS LISO Participa al respetable público que ha abierto

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

Participa al respetable público que ha abierto su taller de relojería, donde ejecuta todos

INTERESANTE Ya se acabó el barro y el que lo gaste le saldrá caro, nadie lo querrá gastar

FABRICA DE CAL Bruno Muñoz y Compañía EN LOS Lavaderos de lanas de San José, de esta ciudad

Cal viva en piedra 1.ª quintal..... 080 Id. 2.ª..... 045

Muerto superior con cal de 1.ª, esarro de 40 cunachos..... 4,00 Id. carga de 5 cunachos..... 055

En los morteros con cal de 1.ª se compone de tres partes de arena y dos de cal, y en los

Todos estos géneros se sirven á domicilio siempre que el pedido llegue en la cal á 5

En esta fábrica habrá siempre abundantes surtidos de todas clases en cualquier época

Los pedidos en la misma fábrica ó Plaza Mayor, núm. 10, tienda de Bruno Muñoz, tenien-

Para fuera de la población iguales precios en la fábrica. 3-8

BLASCO PINTOR DECORADOR Prontitud, elegancia y economía

AL PÚBLICO En virtud de conceptos inexactos que viene

Esta casa garantiza la redención como ninguna otra, puesto que al hacer los contratos

Verifica toda clase de contratación-redención del servicio de las armas, antes de verifi-

Para utimar las operaciones dirigirse al representante. DON MARIANO CACHO CABELLO

SANATORIO QUIRURGICO DEL DR. CLAVERO DEL VALLE BERLANGA DE DUERO (SORIA).

Instalado conforme á los mandatos de la cirugía moderna. Para detalles dirigirse al Médico residente

ESTABLECIMIENTO DE Tejidos, Quincalla, Paquetería y Mercadería DE

CUARTERO Y JIMENEZ Plaza del Conde de Gomara, núm. 3, Soria.

Tenemos el gusto de participar al público que hemos trasladado nuestro Comercio,

RELOJERIA DE José Puyuelo Correspondiente de la Compañía francesa del Gramófono.

Gran barato en toda clase de relojes é importantes rebajas en los Gramófonos.

Inmenso surtido en discos de ópera, zarzuela, bandas, jotas, flamenco, etc.

Piezas de recambio y toda clase de arreglos incluso los diafragmas. SORIA.—Imp. de Sobrino V. Tejero.—1905.

EL REMEDIO QUE CURA La pobreza de sangre, la debilidad de los nervios. Píldoras Pink. curan la anemia, la clorosis, la neurastenia, la debilidad general, las neuralgias.

ANUNCIOS MOLINO he subarrienda un molino, con agua viva y dos molares, situado en Muriel de la Fuente.

LA BOLA DE ORO Casa de préstamos sobre alhajas y prendas. El dueño de este nuevo establecimiento, don José Martínez, participa que desde la fecha

RELOJERIA Y TALLER DE HERMENEGILDO PASTORA Concesionario de dos patentes. MADRID FONDA DE LA CORONA DE MARIANO DE LA ORDEN REVUELTO Carretas 4.—LA CORONA.

OFERTA VERDAD Gran derroche de sombreros y gorras para Caballeros y mozos. Se liquidan 500 gorras, y 500 sombreros flexibles últimas novedades, clases selectas, con 50 por 100 menos de su verdadero precio.

EMULSION NADA Única emulsión de 80% de aceite de hígado de pez. MADRID FONDA DE LA CORONA DE MARIANO DE LA ORDEN REVUELTO Carretas 4.—LA CORONA.

